
近日，交通银行浙江省分行本部淳安支行按照人

民银行淳安县支行开展的“现金服务示范区创建活动”

统一安排，走进“千岛湖镇新安东路及明珠路”，开展

“现金服务大篷车，交行在路上”的主题活动。活动现场

交通银行杭州淳安支行员工向沿街商户宣传介绍“新版

人民币防伪特征”、宣传“不易流通的人民币硬币”、告知

“点钞机具升级及更新”等现金服务金融知识。

同时为方便商户兑换现金，持续做好现金服务工

作，交通银行杭州淳安支行建立了现金服务微信群，

邀请商户入群，通过微信群预约所需硬币。活动当日

共兑换人民币总金额 50935 元。沿街商户对此次活

动表示满意，并表达愿意支持交通银行杭州淳安支行

开展的创建现金服务示范区活动。
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镜头扫过，马云的眼眶有点湿润。

9月10日，这一天对他来说尤其特别。阿里巴巴20周岁生日，教师节，马云的55岁生日。

这一天，他在想些什么，又想说些什么？

一段视频，拉开了20年的回忆。灯光暗下来，追光打在马云身上，他站在“莲花碗”宽阔的舞台，背后，数

万手环发出的光如繁星点点。

他说：“谢谢大家远道而来，坐在下面观看的时候无比感慨，真没想到等了十年的这一天，来得这么快，这

么美好，感谢所有人。”

这一天，他将不再担任集团董事局主席，由现任集团CEO张勇接任。

马云说，这是他深思熟虑、认真准备了10年的计划。

阿里巴巴20周年庆生晚会，马云泪洒现场

“我要换个江湖了
青山不改，绿水长流，后会有期”
本报记者 朱银玲

不是马云的退休
而是阿里制度传承的开始

为了这一天，马云认真准备了十年。“感

谢大家，这不是心血来潮，更不是迫于什么压

力。”马云说，过去 20 年，阿里人从来没害怕

过，他们只有敬畏。

他说，今天不是马云的退休，而是制度传

承的开始，今天不是一个人的选择，而是制度

的成功。

有分析师指出，按照目前增速预测，新财

年阿里巴巴 GMV 有望冲击“全球前 20 大经

济体”。这样一个庞然大物，没了马云行不

行？

显然，马云早已考虑——

2013年9月10日，马云披露了阿里巴巴

集团的合伙人制度，他表示，从2010年开始，

集团开始在管理团队内部试运行“合伙人”制

度，每年选拔新合伙人加入，同股不同权的合

伙人制度，使得阿里不存在接班人的困扰。

合伙人是最高权力中枢，没有马云也能

对公司战略进行重大决策。

阿里的人事一直在调整，对于每个阿里

人来说，拥抱变化已是日常工作之一。“一个

新的时代很快就要到来。”马云说。

阿里巴巴
愿意担当102年的责任

曾经有人向马云请教对于成功和财富的

看法，马云回答：“财富不在于你拥有了多少，

而在于你做了什么，历练了什么！”

过去20年，很多人跟马云说：“你运气真

好，阿里巴巴真厉害。”马云说，其实不对，阿

里犯过的错，不比别人少。“但是我们做了很

多正确的选择，我们从来没有从商业出发，所

有重要的决定都是跟钱无关。我们的思考、

决定、技术、产品，目的都是是否能解决社会

问题，是否源于我们的使命、价值观。”

昨天，马云说，最近几年有很多变化，它

们释放出的信号便是，一个新的时代很快就

要到来。

“今天，所有的焦虑、困惑，是新时代到来

前的阵痛。但技术改革所带来的影响超越大

家的想象。如果技术不能解决这些问题，技

术就毫无意义。”

马云说，每个人都要走出昨天的自己。

不仅要为自己着想，要为别人着想，更要为未

来着想。阿里的未来不是为了证明能赚102

年的钱，“而是我们愿意担当102年的责任。”

换个江湖再见
马老师教师节快乐

“至于我自己，我把自己想得很明白。”

“我突然明白，我们这些人，在地球上，啥

都不是。那一刻我明白，我们不是谁。人生

不是你取得了什么，而是你经历了什么。世

界这么美好，很多事我都想去体验、尝试。还

有那么多不美好，不对，不尽如人意的地方，

我是要去折腾折腾的。”

2013 年，马云离开 CEO 的岗位，他以为

就会轻松了。结果他变得更忙。

“我是不会停下来的，阿里巴巴只是我很

多梦想中的一个而已。我自己觉得我还很年

轻，我想去玩，去折腾。教育、公益、环保，我

一直在做，但是我想我能做得更好。”

“世界那么好，机会那么多，我又那么爱

热闹。我这么年轻，哪里舍得退休。我希望

换 个 江 湖 ，青 山 不 改 ，绿 水 长 流 ，后 会 有

期！”

去年世界互联网大会，本报记者专访马

云，说到没被邀请饭局，他摊摊手：“多大点事

儿啊，就一顿饭嘛。江湖是要讲义气，情意

的，不讲争斗。”马云最喜欢的饭局，与工作无

关，唱戏，吹牛，变魔术，天南海北。

退休后，马云会回去当老师吗？或许吧。

“我只是个杭州佬，只是时代给了我一次

机会让我折腾一下，那我就折腾，直到折腾不

动了我坐下来。”

昨天晚会最后，马云唱了一首《怒放的生

命》：“我想要那怒放的生命，就像飞翔在辽阔

天空，就像穿行在无边的旷野，拥有超越平凡

的力量。”

下次，课堂见了，马老师。教师节快乐！

张勇接任
为什么是他？

圈内说，张勇是深得马云心的。马云提

出的每一个看似不可实现的设想，张勇都能

完美执行。

马云曾在公开信中高度评价张勇：在担

任 CEO 的 3 年多中，张勇以卓越的商业才

华、坚定沉着的领导力、超级计算机一般的

逻辑和思考能力，带领阿里取得了长远发

展，连续 13 个季度实现阿里巴巴业绩健康

持续增长，已经证明自己是中国最出色的

CEO。

“他和他的团队已经赢得了客户、员工和

股东们的信任和支持。我对阿里巴巴的年轻

一代充满信心！”马云称张勇为合伙人机制下

人材梯队中的“杰出商业领袖”。

马云对张勇和他的团队“充满信心”，源

于张勇自加入阿里巴巴以来所一直展现的创

业者和创造者格局，与他给阿里巴巴所带来

的关键性变革。

张勇更是一个创造者。他创意与主导的

天猫“双 11”，一经推出即成为现象级商业盛

事，这一凝聚和调动全球商业力量的标杆迄

今难有后来者超越。

张勇更在诸多方面改变了阿里巴巴。他

重新设计了淘宝的商业模式，使手机淘宝成

为世界上最大的移动电商平台；他主导投资

了苏宁、银泰，打造新零售标杆盒马，入股高

鑫零售，收购饿了么，和星巴克等一系列国际

品牌达成全面战略合作⋯⋯

按照阿里巴巴内部流传的说法，张勇是

“在高速路上换引擎的人，而且把拖拉机换成

了波音 747”。他所带领的阿里巴巴早已超

越了电子商务公司，彻底蜕变为以大数据为

驱动，以电商、金融、物流、云计算、文娱为场

景的数字经济体，服务于数以亿计的消费者

和数千万的中小企业，深刻影响和塑造着未

来商业。

昨天，张勇登台发言：“20 年，阿里巴巴

成长为数字经济体。我们所定下的初心，让

天下没有难做的生意。5 年以前，我们做了

定期目标，即 2020 年，销量达到 10000 亿美

元。今天我要自豪地说，没有悬念了。”

“感谢阿里，感谢马老师。”张勇说，未来

的路还很长，要共同去面向未来。“对昨日最

好的感恩，就是我们大家一起共同去创造最

美的未来。”

马云：后会有

期
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